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神舟十五号载人飞行任务取得圆满成功
航天员乘组平安抵京，将进入隔离恢复期

  本报综合新华社消息 6月4日6时33分，神舟
十五号载人飞船返回舱在东风着陆场成功着陆，航
天员费俊龙、邓清明、张陆全部安全顺利出舱，神
舟十五号载人飞行任务取得圆满成功。
　　据中国载人航天工程办公室介绍，5时42分，
按照飞行程序，神舟十五号载人飞船轨道舱与返回
舱成功分离。之后，飞船返回制动发动机点火，返
回舱与推进舱分离，返回舱成功着陆，担负搜救回
收任务的搜救分队及时发现目标并抵达着陆现场。
返回舱舱门打开后，医监医保人员确认航天员身体
健康。
　　神舟十五号载人飞船于2022年11月29日从酒泉
卫星发射中心发射升空，随后与天和核心舱对接形
成组合体。3名航天员在轨驻留期间，完成大量空
间科学实（试）验，进行了4次出舱活动，圆满完

成舱外扩展泵组安装、跨舱线缆安装接通、舱外载
荷暴露平台支撑杆安装等任务，配合完成空间站多
次货物出舱任务，为后续开展大规模舱外科学与技
术实验奠定了基础。
　　作为迄今为止执行任务时平均年龄最大的航天
员乘组，3名航天员不仅刷新了中国航天员单个乘
组出舱活动次数的纪录，还见证了中国空间站全面
建成的历史时刻。
  圆满完成神舟十五号载人飞行任务的航天员乘
组，于6月4日乘机平安抵达北京。空间站应用与发
展阶段飞行任务总指挥部领导到机场迎接。
　　据中国载人航天工程办公室介绍，3名航天员
抵京后将进入隔离恢复期，进行全面的医学检查和
健康评估，并安排休养。之后，他们将在京与新闻
媒体集体见面。

  新华社酒泉6月4日电 神舟十五号载人飞船6
月4日清晨成功着陆东风着陆场，科技人员对其
在穿越黑障区时的稳定跟踪，表明我国在载人飞
船返回穿越黑障区跟踪测量难题上取得重大
突破。
　　飞船返回地球时，会与大气层发生剧烈摩擦，
温度剧增，导致气体分子与飞船表面被烧蚀的材料
均发生电离。这些不断产生的电离气体包裹在飞船
周围，形成等离子体鞘套，对电磁波产生吸收衰
减、折射、反射、散射等效应，导致飞船内部与外
界的无线电通信异常乃至中断，这就是所谓的黑障
现象，这段过程也被称为黑障区。
　　飞船穿越黑障区时，只能依靠雷达和光学设备
进行跟踪测量，能否在此期间稳定跟踪飞船，不论
是对出黑障后的飞船测控引导，还是及时预报飞船
落点都极为重要。酒泉卫星发射中心敦煌测控区任
务区间涵盖了飞船返回进出黑障区的全过程，是实

现飞船在黑障区稳定跟踪的核心力量。
　　据敦煌测控区指挥长曾强介绍，在神舟十五号
载人飞船返回时，他们确定了“优化黑障区雷达跟
踪方案托底，完善多云天气下光学跟踪策略求精”
的总体思路，在雷达和光学两个方面形成合力，圆
满完成了飞船在黑障区的跟踪测量任务。
　　“发现目标，跟踪正常！”
　　6月4日清晨，神舟十五号飞船返回舱刚进入黑
障区，敦煌测控区光学组组长李长松便准确地捕捉
到返回舱的实时高清图像，并通过车载通信设备第
一时间传至北京飞行控制中心。
　　“从神舟一号任务开始，为了解决飞船在黑障
区的跟踪测量难题，我们一代代测控人接续攻关，
联合多家科研机构，针对飞船在黑障区的雷达回波
信号特点，不断完善针对性的信号检测和跟踪技
术，现已具备了黑障区稳定跟踪飞船的能力。”测
控区技术专家吴刚说。

我国载人飞船黑障区跟踪测量取得重大突破
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航天员张陆安全顺利出舱。 新华社发

科普“网红”出圈
让科学直抵人心

□本报评论员 邵光耀

  用大铁锅演示中国天眼原理、带孩子们
用塑料瓶造“火箭”冲上百米高空……近年
来，越来越多科普短视频成为网络爆款，不
少专家、教授、院士拥有百万粉丝，高端、
艰深的科学知识以通俗、有趣的面貌进入公
众视野。        （据新华社）

  “一个西瓜切四刀，最多可以切几块？”有
着1600多万抖音粉丝的“李永乐老师”，善于从
生活化的问题入手，将复杂的问题简单化，并用
板书的方式呈现给大家答案……近年来，以抖
音、B站等为代表的互联网短视频异军突起，尤
其是科普类短视频以其极低的时间、空间、经济
成本而被大众所推崇。可以说，高质量的科普视
频不缺市场，甚至成了许多人的“下饭”必备。
  不少专家、教授、院士纷纷下场互联网短视
频，高端的科普知识不再束之高阁，金字塔尖的
“大佬”通过互联网走入寻常百姓家。科普“网
红”们之所以成为互联网短视频的新宠儿，是群
众对于科普知识的渴望。
  一条几分钟、甚至十几分钟的视频，就可以
把量子纠缠这种高端物理学知识大体了解个知其
然、又知其所以然；一段简单的动画，就可以明
白火箭的飞天原理。许多受众尤其是青少年儿童
对此兴致盎然，书本的二维知识变成了活灵活现
的动画演示，像聊天一样传播知识，讲的内容更
容易使对方产生兴趣、可以理解、听得下去。这
样的科普“网红”，尤其是认证的科普“网
红”，往往更具权威性，那些粗制滥造、不懂装
懂的“伪科学”便没有了生存空间。
  科普“网红”虽多多益善，但我们也应该清醒
地认识到，科普短视频作为一种“知识快餐”，始终
无法取代系统化的专业学习，看了视频似乎懂了，
但并不是真正的懂了，懂了也并不见得可以学以
致用。因此，科普视频质量需要严格的把关，也需
要受众群体潜下心来，进行线上线下多方位学习，
进而充满兴趣和热情投身科技创新。

工信部明确

全面推进6G技术研发
  新华社北京6月4日电 工信部部长金壮龙4日在
由工信部主办的第31届中国国际信息通信展览会上表
示，将前瞻布局下一代互联网等前沿领域，全面推进
6G技术研发。
　　金壮龙说，信息通信业是国民经济的战略性、基
础性、先导性行业，对促进经济社会发展具有重要支
撑作用。我国建成全球规模最大、技术领先的网络基
础设施，工业互联网融合应用新业态、新模式蓬勃兴
起，信息通信业有效驱动了实体经济转型升级。
　　他表示，要加快推动新型信息基础设施体系化发
展，加速信息技术赋能，深化工业互联网融合应用。
同时，加快培育新兴产业，持续增强移动通信、光通
信等领域全产业链优势，前瞻布局下一代互联网等前
沿领域，全面推进6G技术研发。
  第31届中国国际信息通信展览会以“打通信息大
动脉，共创数智新时代”为主题，全面展示信息通信
业发展最新成果。


